

## Crónica de los Congresos de Hurdanófilos

El I Congreso nacional de Hurdanófilos tuvo lugar en Plasencia los días 14 y 15 de junio de 1908. De modo contradictorio, la idea de su celebración partió de «Crotontilo», seudónimo bajo el que se escondió José González Castro, médico de Mirabel, cuyos artículos exasperan a cualquier hurdano. La propuesta aparece en *El Castellano*, de Salamanca, y en el número 33 (octubre de 1906) de la revista *Las Hurdes*<sup>1</sup>.

En la organización destacan dos figuras extraordinarias: Francisco Jarrín, obispo de Plasencia, y su infatigable secretario José Benito. Desde que en 1903 se fundara la llamada «Esperanza de Las Hurdes», son éstos los pilares de un buen grupo de personas que tienen como objetivo la regeneración moral y material de los hurdanos. En palabras de Gabriel y Galán: «Pan de trigo para el hambre de sus cuerpos, pan de ideas para el hambre de sus almas». Su proyecto regeneracionista culminará con el Congreso.

En octubre de 1906 comienzan los preparativos y se decide su celebración en Plasencia porque «allí comienza la carretera que ha de atravesar la comarca; allí ha de comenzarse el período franco de nuestra regeneración. Y luego existe un motivo poderoso, definitivo, que es argumento irrefutable. Es nuestro director, nuestro primer apóstol el prelado de Plasencia». Así argumentaba Pablo Hernández, párroco de la Diócesis de Coria y presidente de la «Esperanza de Las Hurdes», antes

<sup>1</sup> Revista *Las Hurdes*, publicación mensual, desde 1904 a 1908, de la «Sociedad Esperanza de Las Hurdes».

que los celos de Periz Menchete, obispo de Coria, salieran a escenario por lo que se consideró usurpación de prerrogativas al prelado cauriense. No obstante, los trabajos continúan y se elabora un cuestionario para abordar los temas que se consideran más importantes para la comarca.

PULIDO Y GONZÁLEZ CASTRO: DEGENERACIÓN FÍSICA Y MORAL

En el Congreso late un enfrentamiento presente en casi toda la historiografía hurdana. De un lado, la trayectoria de los que podíamos denominar «fisiopatólogos», representada aquí por Ángel y José González Castro, y de pronto, los estudiosos *in situ* de la comarca y comprometidos con el futuro de los hurdanos, como es el caso de Polo Benito.

Ángel Pulido, senador por la Universidad de Salamanca, confiesa que no ha visitado la comarca. Apoya las conclusiones y posturas del médico de Mirabel. González Castro, porque considera que éste conoce Las Hurdes. Aunque no ha estado entre los hurdanos, afirma lo siguiente: «Las familias se sepultan en madrigueras infectas, durmiendo en capas de helechos nauseabundas, amoniacales, pocilgueando con bestias, sin aires y sin ventilación... Se ven las familias hambrientas, encanijadas y desfallecidas, esperando con ansiedad el retorno de los llamados panaderos, mendigos de oficio que traen en sacos los mendrugos mohosos, sucios, mugrientos, con meses y meses de atraso, adquiridos por el público pordiosero».

González Castro, en un ingenuo alarde cientifista, sigue en la misma línea:

«La alimentación es puramente vegetal, pero además, insuficiente, y podría pasarse por alto el régimen vegetariano, si al menos el pan supliera las deficiencias».

A continuación presenta los datos demográficos del año último.

Concejo	habitantes	defunciones	% mortalidad	nacimiento
PINO .....	1.106	66	56,60	70
CAMINOMORISCO .....	980	43	43,47	48
NUÑOMORAL .....	1.268	77	65,92	63
CASARES .....	378	35	92,59	10
CABEZO .....	925	38	41,08	46

Dice: «La mortalidad del concejo de Casares es tan horrorosa, que no puede confesarse, sin riesgo a que se nos juzgue en el extranjero con dureza y menosprecio. Una mortalidad de 92,59 por ‰, en época normal no tengo noticia de que ocurra en ningún país del mundo».

Y por último, antes de exponer su proyecto sanitario, toca el capítulo de los hospicios. Lo hace del siguiente modo:

«Gran parte de esas defunciones corresponden a los expósitos, esos desgraciados niños con cuyas vidas comercian infamemente la malicia y el hambre de las mujeres hurdanas, que valiéndose de medios ilícitos, con farsas y engaños obtienen expósitos de la Casa-Cuna de Plascencia y Ciudad Rodrigo, para dejarlos perecer de hambre, después de largos meses de inenarrables martirios, pasando por todas las fases del encanijamiento, al que llegan por falta de alimentación».

«Y el que, por un milagro de robustez, logre salir de la lactancia, lo hace en un estado de debilidad y ceticismo, que no puede esperarse nunca de él ese vigor y hermosura de las razas fuertes, que se transmiten más tarde a la prole; todo lo contrario en Las Hurdes, por estos y otros motivos, no se ven sino raramente tipos fuertes, de gallardo fisiologismo. La mayoría son cretinos, atúpsicos, caricaturas de hombres, en fin».

POLO BENITO CONOCE LAS HURDES

Imagino los rostros de Jarrín y Polo Benito al escuchar a los doctores Pulido y Castro. El discurso de Polo Benito debió resultar contun-

dente: «Sobre ellos (los hurdanos) cayeron, como su presa el águila, algunos escritores harto desaprensivos, y cortando de aquí y de allí rajando, barajaron con tan extraño arte la verdad con la mentira, la leyenda con la historia, que la comarca hurdana vióse como por ensalmo transformada en país de leyendas, en pintoresca taifa de degenerados en la que *animalis homo* vive a sus anchas.

Carne de cañón o para los fabulistas metidos a historiadores, víctimas de efectistas literarios que sacrificaron a la galanura de la frase la verdad del concepto, los hurdanos han ido corriendo por la historia como seres abismados en un inferiorismo físico y moral, casi delator de otra especie que la humana.

Y todavía perdura entre nosotros la leyenda del país salvaje.

Tampoco calla Polo Benito lo de los hospicianos. Sus palabras hirieron especialmente al presidente de la Diputación de Cáceres, Sr. Grande Baudessón:

«... adeuda la Diputación de Cáceres a las nodrizas hurdanas el segundo y tercer trimestre del año 1893; el primero y segundo de 1894; idem del 95; el año completo de 1898; idem idem del 99; el cuarto trimestre de 1900; el año completo de 1901 y cuarto trimestre de 1903.

«Yo he visto a esas mujeres con el flácido seno al aire, y el pilu entre los brazos, robar pan a la tierra estéril, y tras el rudo batallar diario, sentadas en la puerta de su choza, las he visto prestando sangre y vida al pilu que trajeron de allá».

«Acaso la nodriza resignada habrá apretado al pilu contra su exhausto seno, habrá abierto en la choza un hueco más, dividiendo así su amor de madre y su pedazo de pan negro, pero es más versímil y aún humano que con el retraso de los haberes coincidiera también un retraso notable en la criación de los expósitos».

Pero no queda ahí la cosa. Polo Benito denuncia a los llamados «papeleteros», aquellos traficantes que se comprometen a «cobrar el haber de las nodrizas, restando un diez, un veinte... un no sé cuántos por ciento. Y para el mejor resultado del negocio suelen tener tienda de telas y almacén de comestibles; las nodrizas cobran sus haberes en

especie, y a fin de cuentas, las verdaderas nodrizas vienen a ser ellos; ¡¡los papeleteros!!».

A Polo Benito le preocupa lo que se dice del trato de los hospicianos y va aún más allá. Interroga a los administradores de las Casascunas de Ciudad Rodrigo y Plasencia. El de Ciudad Rodrigo responde: «Comparando a las nodrizas hurdanas con las demás puede afirmarse que hasta los quince meses crían al pilongo quizá con mayor cuidado y esmero que ninguna otra, pero pasando de esta edad todo varía».

Por su parte, el de Plasencia dice: «Está plenamente justificado que la mayor parte de las nodrizas hurdanas tienen mejor cuidados a los expósitos que las de otras regiones, siendo la causa el que como los hurdanos encuentran en el expósito una finca, si no la cuidan bien les desaparece, habiéndose comprobado por testimonio de las mismas hurdanas, que tienen más interés por el expósito que por sus propios hijos».

#### EL VERDADERO PROBLEMA DE LAS HURDES Y SU ETIOLOGÍA, SEGÚN POLO BENITO

En un tomo más sereno y pretendiendo poner las cosas en su sitio, Polo Benito no se olvida de hacer un análisis sobre lo que él considera el verdadero problema de Las Hurdes y su etiología:

«Son allí desconocidas las fastuosidades de la Corte y los vaivenes de la política; el horario oficial está reemplazado por la época de la aceituna o la cosecha de patatas, y solamente se sabe allí que hay un Gobierno porque el plazo de una contribución vencida y no pagada trae a la alquería al odioso recaudador».

«El aislamiento de aquellos valles rodeados de enormes murallas, silenciosos y enteros centinelas de la prisión triste; la explotación efectuada a su costa por los pueblos circunvecinos, avisados y listos para la malicia; la desaparición de los conventos enclavados en la tierra hurdana y en sus cercanías; el caciquismo rural representado allí por los secretarios, gente maleante y experimentada en las trapisondas del vivir aldeano, y, por encima de estas cosas, el abandono absoluto del poder

central... He aquí algunas causas externas del actual empobrecimiento hurdano.

La forma primitiva en que se realizan las faenas agrícolas, la ausencia casi completa de las demás industrias y aún de los oficios más elementales, la construcción tosca de sus viviendas, la falta absoluta de higiene, las supersticiones y la ignorancia dominante; y en medio de este cuadro bañado en nebruras, una manera de vivir sencilla, recatada, una honradez nativa, una religiosidad ferviente y un ingenio naturalmente despierto, pero nunca salvajismo.

Se han detenido en el camino medio de la civilización porque el aislamiento engendró con la miseria una vida propia, sin aireaciones, sin comunicación fuera de la montaña que los acuna. Y esta mole inmensa de la montaña los aplasta; la propia naturaleza hace duras y limitadas las labores del terreno, la ignorancia aleja la industria, la falta de caminos dificulta el comercio.

Son los vencidos en la lucha, los arrinconados en la hondonada de la áspera serranía, son los perpetuamente olvidados del poder central.

Esto son Las Hurdes».

Con objeto de esclarecer la realidad de la comarca, Polo Benito hace un repaso de los bellos paisajes y cascadas colosales, de lo rudo y penoso que es el trabajo diario, de la usura brutal y a que están sometidos los hurdanos y de las supersticiones y farmacopea que aún se practica; también habla de la falta de cementerios y de la lamentable situación de las escuelas existentes.

#### PONENCIAS

Según se refleja en las distintas ponencias, la problemática de Las Hurdes del I Congreso puede sintetizarse en las siguientes partes:

- Aislamiento.
- Escasos recursos económicos.
- Problemas sanitarios.
- Elevado analfabetismo.

#### *Vías de comunicación para las hurdes*

Todos coinciden en señalar como responsables de la situación el abandono de los poderes públicos.

Las necesidades de construir vías de comunicación las tocan de lleno tres ponentes: Francisco Guerra, ingeniero de caminos, presenta su proyecto de construcción de la carretera de Plasencia a La Alberca, pasando por Las Hurdes; Tomás Gómez, secretario de Caminomorisco, propone sustituir la carretera de Plasencia a La Alberca por un camino vecinal, y construir, con la diferencia de coste, ramales desde las Calabazas hasta la estación ferroviaria de Villar, y otros caminos que comuniquen el río de Fragosa con la Huetre, Nuñomoral, con el Puerto de Casares, Cabezo con Castilla y Mesegal con Aldehuera y Salamanca; Sánchez Hoyos, médico de Casar de Palomero, idea instalar un ferrocarril eléctrico, aprovechando los saltos de agua de la comarca, para comunicar Las Hurdes con la estación del Villar o Casas del Monte. Por su parte, el Dr. Pulido considera a la carretera como «primer elemento de medicina y de higiene para Las Hurdes»; dice «la carretera es humanización, alimento, existencia y actividad, y recursos y bienestar, y medicina y sanidad y... todo».

#### *González Castro: concentración poblacional y asistencia médica*

González Castro propone, además de las viejas pretensiones de Vicente Cebrián y Porras Atienza en el siglo XVII de concentrar a la población en grandes núcleos, facilitar viviendas higiénicas y organizar una red de asistencia médico-farmacéutica para la comarca.

#### *Economía: Un pósito de 50.000 pesetas y Plan de Repoblación Forestal*

En el orden económico destacan las ponencias del Sr. conde de Retamosa, delegado regio de Pósitos, y de D. Juan Pérez, secretario de Pino-franqueado. El primero explica la creación de un Pósito de 50.000 pese-

tas destinado a préstamos personales o colectivos, en el que «parte del Fondo Social se dedicará a repoblaciones forestales, a obras de regadío, a compras hechas en común, o a traer razas seleccionadas de ganados que se adapten a las condiciones climatológicas de estas tierras».

Por lo que hoy representa en Hurdes la Repoblación Forestal, merece detenernos en la ponencia del secretario de Pinofranqueado. Propone «transformar las pendientes laderas —hoy improductivas— de sus profundos valles en bosques de arbolado, que, andando los tiempos, proporcionen agua permanente a sus ríos y arroyos, fijeza a sus tierras y elementos para vivir a sus habitantes, que los saque de la tutela forzosa que hoy necesitan». Como árboles sugiere especialmente al pino, aunque también habla de encinas y alcornoques.

Como dificultades destaca, de un lado, la falta de capital para costearle la plantación, y de otro, la imposibilidad de convivencia de la cabra con las plantaciones en los primeros años, unido además a la necesidad de la cabra para facilitar abonos, lo que se traduce en una hostilidad del hurdano hacia los pinos.

Como soluciones propone:

1.<sup>a</sup> Construir una fábrica de abonos químicos en Las Hurdes para sustituir el procedente de las cabras.

2.<sup>a</sup> Ceder parcelas de los «bienes comunales», a las familias que lo solicitan, para plantarlos de la arboleda acordada.

3.<sup>a</sup> Gestionar del Gobierno premios y ventajas para hacer plantaciones según las leyes de repoblación de montes.

4.<sup>a</sup> Que la «Esperanza de Las Hurdes» se encargue de solucionar las contiendas entre ganaderos y arboricultores.

#### CONCLUSIONES GENERALES

Francisco Jarrín es quien aborda el problema educativo y cuyas propuestas serán recogidas íntegramente en las Conclusiones Finales del Congreso, que a continuación se especifican:

1.<sup>a</sup> Que se declare de utilidad pública la Sociedad «La Esperanza de Las Hurdes» y se conceda una subvención para realizar con ella más fácil y prontamente los altos fines que persigue.

2.<sup>a</sup> Se concederá un premio de 25 pesetas a los que hagan plantaciones de pinos en cada cuatro áreas de terreno.

3.<sup>a</sup> El Gobierno subvencionará anualmente la construcción de una escuela municipal.

4.<sup>a</sup> La Diputación provincial de Cáceres señalará en los presupuestos una cantidad para menaje escolar.

5.<sup>a</sup> Los municipios hurdanos se comprometen a que los maestros propietarios o interinos residan en los pueblos.

6.<sup>a</sup> La «Esperanza de Las Hurdes» estimulará con premio la buena asistencia de los escolares.

7.<sup>a</sup> Se establecerá de un modo fijo la enseñanza de adultos.

8.<sup>a</sup> Se procurará por el Gobierno, la Diputación, los municipios y «La Esperanza de Las Hurdes» la terminación de la carretera y la construcción de los siguientes caminos vecinales: 1.º Desde Caminomorisco a la estación de Villar. 2.º Desde Caminomorisco al Puerto de las Herias. 3.º Desde Nuñomoral al Puerto de Casares.

10.<sup>a</sup> Se estudiará, procurando llevarlo a la práctica, el establecimiento de una farmacia en las Hurdes y de dos médicos subvencionados por el Estado, la Diputación, los municipios y «La Esperanza de las Hurdes».

#### *Los políticos están en el Congreso*

Al I Congreso asiste un nutrido grupo de políticos, entre los que destacan el vizconde de Eza, director general de Agricultura; Segismundo Moret, jefe de los liberales; Muñoz Chaves, diputado a Cortes por Hoyos; Sánchez Arjona, diputado por Ciudad Rodrigo, y Eloy Bullón, por el distrito de Sequeros.

Se trasluce cierta preocupación en la clase política por la situación de Las Hurdes. Los políticos, como los intelectuales, parecen desencan-

tados por los acontecimientos del 98, y en palabras del Sr. Bullón se reconoce que «perdidas las colonias y sin esperanza de que nuevos vengán a descubrir otras nuevas, es preciso que colonicemos nuestro propio suelo».

## II CONGRESO NACIONAL DE HURDANOS Y HURDANÓFILOS

Desde las pretensiones colonizadoras de Eloy Bullón en el primer Congreso hasta este segundo —llamado ahora de hurdanos y hurdanófilos— han transcurrido ochenta años y muchos y significativos acontecimientos en Las Hurdes: Alfonso XIII, Franco, el príncipe Juan Carlos y varios ministros visitaron la comarca, y llenaron de titulares las primeras páginas de la prensa; se creó el Real Patronato y, más tarde, el Patrimonio Forestal del Estado repobló de pinos valles, laderas y crestas; Buñuel filmó su «Tierra sin Pan» y llegaron los desterrados Albiñana, Ramón Rubial o Nicolás Redondo, entre otros; surgieron nuevas y polémicas publicaciones que abrieron viejas heridas...

El II Congreso es el colofón de cuatro años de actividades de la Asociación Socio-Cultural de Las Hurde. Se celebra en un momento caracterizado por el desencanto y la profunda frustración del Plan de Desarrollo Integral de 1976, a lo que se unen los negros presagios de una comarca calcinada por las llamas. Los hurdanos quieren hablar. La cita es en la Casa de Cultura de Casares, durante los días 11 y 12 de agosto de 1988.

Si el I Congreso pretende regenerar moral y físicamente a los hurdanos, este II Congreso pretendió ser —y lo consiguió sobradamente— el congreso de la «Generación Hurdana». Juvencio Martín, jubilado y culto hurdano, reconoció públicamente la labor del I Congreso y del Real Patronato, con el que, como dices, «yo y los de mi generación fuimos redimidos de la incultura y del analfabetismo —expresó—. Este segundo tiene una característica especial: ser organizado por los propios hurdanos y ubicarse dentro de Las Hurdes. Y es que estos organizadores saben lo que quieren y piensan. Saben expresar sus ideas y proyectos».

### *Respeto y admiración por «lo hurdano»*

Pero además es el Congreso de «lo hurdano». Late en todos los ponentes en hondo respeto por la vida, la organización y la cultura de la comarca, basado siempre en un profundo conocimiento de la realidad hurdana. Ya no se trata de simples impresiones, vagas anotaciones de viajeros o informaciones de vecinos que viven cerca de Las Hurdes. José María Requejo lo expresa muy bien en su ponencia: «He bajado a hablar con los hurdanos, a escuchar su voz, a examinar la forma de sus palabras y la construcción de los giros. No he seleccionado informantes ni utilizado cuestionarios especiales. He preferido la sencillez, quizás simpleza, quizás la verdad: convivir durante semanas con los hurdanos, conversar con niños y con viejos, con hombres y con mujeres, recoger el habla normal, de cada día, sin forzar nada. No he querido rebuscar con candil en la tristeza, en lo formidable de lo infrahumano, de infortunio, que en Las Hurdes hay, como en muchas otras partes. Todo, mejor, a la luz del sol y, cuando más, a la luz suavizadora de la luna. Claramente».

En contra de lo que Alonso Sánchez en su *De rebus Hispaniae* (año 1633) afirma haber encontrado unos hombres de lenguaje desconocido, cuyos términos eran semejantes a los de tiempos de los godos, o del redactor de *La Semana Ilustrada*, que en 1906 encontró un hombre que «ignora toda clase de lenguaje y de cuya garganta no salen más que sonidos inarticulados», y parafraseando a Miguel de Unamuno, dice: «Y a la luz de la luna, no ladran en Las Hurdes sino los perros. A la luz del sol y de la luna hablan y sueñan, humildemente, los hurdanos. No ladran, ni muerden. Desconfían un poco; o más que un poco, según los ojos con que se encuentren sus miradas medrosas, apedreadas, a veces, por escritores y fotógrafos turistas (...) En las Hurdes se habla en español, un español vulgar y vacilante, como la vida de las gentes que habitan los pedregosos valles».

Mauricio Catani va mucho más allá. No sólo reconoce haber trabajado diez años entre los hurdanos; reconoce a un humilde hurdano como a uno de sus maestros, y no quiere que se pierda la sabiduría de Las Hurdes. Sus palabras cautivaron a muchos congresistas: «Dedico este trabajo a la memoria de Eusebio, el informante que me aceptó como amigo... Cuando me llamaron por teléfono a París, para comunicarme

su muerte, no me dio vergüenza llorar. Estoy convencido de que ahora mi trabajo no podrá acabarse como yo pensaba: contrastando las conclusiones de mi aprendizaje con su saber. En Eusebio reconozco a uno de mis maestros. (...) Ya no puede mi maestro vigilar y corregir, con su divertida ironía y su gran agudeza intelectual, el trabajo que estoy realizando».

«A lo largo de diez años, muchos son los amigos hurdanos que han muerto. Quiero mentar y recordar a algunos como tío Alejo, de quien dicen que se dejó morir por cuestión de honra y pundonor; tío Clemente, que sabía muy bien que los médicos le habían quitado el comer y beber, pero de quien dicen también que murió como tiene que morir un hombre, de pie, después de haber comido, bebido y bailado en una boda, porque es así como tiene que vivir un hombre entero y verdadero; me acuerdo también de las poesías del tío Picho, de las charlas con Baldomero, memoria de los derechos antiguos y velador de ellos. Descansad en paz, amigos, y que vuestra palabra "reze" todavía, a través de las grabaciones que me permitisteis hacer, y que vuestra sabiduría no se pierda y guarde sentido para vuestros descendientes».

#### *Libres por su propia cultura*

Pedro Montero, en su análisis del periódico *Brezo y Pizarra*, se sorprende de su filosofía de la educación: «Se percibe en los editorialistas una gran preocupación, rayana en la angustia, por la pérdida o degradación de unos supuestos rasgos y valores específicos hurdanos». A continuación señala lo que Montero «considera soberbio alegato para ser releído y recordado»: «*[Esta zona]* necesita elevadas dosis de cultura, porque Las Hurdes serán automáticamente Hurdes, sin tópicos, leyendas negras ni sentidos peyorativos, cuando los hijos de esta tierra se hagan rotundamente libres a través de la cultura».

Me pregunto qué dirían hoy los hurdanófilos de principios de siglo.

#### *Metodología innovadora*

Este II Congreso, cuyas ponencias están aún sin publicar por carecer AS-HURDES de presupuesto y ayuda económica, resulta absoluta-

mente innovador en cuanto al método de estudio en numerosas ponencias, y, por supuesto, en toda una filosofía de la educación y de la vida. Catani, por ejemplo, nos explica su método: «Creo necesario que el profesional de la sociología, la etnografía y la antropología cultural contraste sus interpretaciones con sus informantes una vez que se hayan vuelto interlocutores. El trabajo de campo no se acaba con la sola monografía, sino que puede llegar hasta nuestros días, rozando ya con la sociología, siendo el vehículo de transmisión de la palabra viva de los interlocutores. No se trata sólo de publicar la interpretación realizada por el especialista de las cosas que los naturales y vecinos le han comentado; es necesario también que no se pierda su propia palabra, su forma retórica de exponer los «casos de la vida». Ello es así, tanto porque es oportuno de enterarse del sistema de ideas y valores de aquellos que nacieron y se criaron sobre el terreno, como porque, entre otras muchas razones, el tema de la forma retórica y el estilo es fundamental para entender la valoración que da de sí mismo una sociedad local en relación con la totalidad nacional». Por otro lado, cuando se habla del presente y del futuro de la comarca, en no pocas ocasiones los ponentes recurren a un interesante análisis historicista.

#### *Filosofía política, económica y de la educación*

La filosofía política queda patente en la primera conclusión del Congreso: «El destino de los hurdanos ha sido manejado sustancialmente desde el exterior. Es hora de que el hurdano empiece a ser legítimo protagonista de su historia». Se critica la toma de decisiones sobre el futuro de Las Hurdes, sin contar con los hurdanos. Y además se apuntan posibles soluciones, como se dice en otra de sus conclusiones: «Es necesario crear un órgano que enlace a la Administración con el pueblo; este órgano puede ser la Agencia para la Administración Comarcal, integrada por técnicos y representantes estrechamente vinculados y comprometidos con Las Hurdes».

En la filosofía económica, el Congreso Nacional de hurdanos y hurdanófilos se adelanta a la «Conferencia de Río», proponiendo un desarrollo armónico en el que se explote racionalmente los recursos naturales sin caer en sobreexplotaciones exclusivistas.

Late una nueva jerarquía de valores, en la que aflora un acercamiento al mundo rural, frente a las concepciones burguesas y *urbanitas* de la cultura institucional. Y como consecuencia del cambio de valores, surge una interesante filosofía de la educación que nos habla de descubrir y proteger el entorno vital (ríos, parajes, flora, fauna...), social y cultural (economía, arquitectura tradicional, artesanía, folklore...) de Las Hurdes. Además se habla de formación profesional ligada realmente a las potencialidades económicas de la comarca, dimensión ésta que creo vital para un futuro inmediato.

#### *Proteger el entorno natural y cultural*

En la defensa del entorno natural, se insiste en la necesidad de proteger el medio ambiente, en especial, como dice Félix Barroso: «*aquello*» lugares cuasi paradisíacos, alfombrados por mil y una especie botánicas, surcados por cristalinas gargantas, hábitat preferido de animales en peligro de extinción». Se aconseja la declaración de espacios protegidos a los parajes de «Arró Batuequilla», «Fuentes del Alavea», «Vereda del Jurdano», «Nacimiento de los ríos», Valle de los Tejos» y zona norte de Cabezo-Ladrillar.

Preocupa, por otro lado, la progresiva destrucción del entramado cultural hurdano. En este sentido, se cree necesaria la adopción de medidas encaminadas a conservar y potenciar su riqueza cultural: recuperar la arquitectura tradicional y proteger ciertos núcleos poblacionales aún bien conservados, expropiar las ruinas del convento de Los Ángeles, salvaguardar el patrimonio arqueológico y etnográfico...

Pero esta actitud conservacionista del II Congreso no es gratuita; tiene un importante contenido económico. Se habla de conservar espacios naturales y legajos culturales, para desarrollar el turismo «rural y ecológico» como una posibilidad económica de futuro en Las Hurdes.

## ECONOMÍA

### *Desarrollo armónico*

Y hablando de futuro económico, la polémica llegó con las brillantes exposiciones de José Luis Gurría y Julián Mora Aliseda, que con datos recientes señalaron un difícil futuro para la comarca por el desequilibrio entre recursos y población. Al día siguiente, el diario *Hoy* publicaba en grandes titulares: «Como solución para contrarrestar la emigración, los hurdanos reivindican 3.000 puestos de trabajo para el año 2000».

Pero la economía se perfila desde distintas ópticas. Hay una conclusión rotunda que, desde mi modo de ver, es perfectamente extrapolable a muchas zonas y debe convertirse en la base del futuro de la comarca. Recordando el pasado se concluye: «En el orden económico, Las Hurdes deben abandonar posturas unidireccionales que encorsetan a la población; deberán buscarse y potenciar nuevas y variadas alternativas que estructuren una economía sólida y armónica».

Se habla de potenciar el turismo verde, de crear un coto o reserva de caza para explotar los recursos cinegéticos, de construir piscifactorías, desarrollar la agricultura especializada en productos de calidad, de la posible explotación de la pizarra, etc.

La repoblación forestal es un importante elemento económico más, que los incendios están destruyendo. Se pide, por tanto, el cese total y absoluto de los incendios. Pero además se indica que se tomen nuevas medidas para mejorar el aprovechamiento de los montes; Ángel Azabal sugiere poner en marcha la Junta de Repoblación que aparece en los contratos del consorcio y la creación de una «Mesa técnica» que los revise jurídicamente.

### *Infraestructuras viarias*

Ligado al desarrollo económico están las infraestructuras viarias. Luis Carrero hacía un análisis y aseguraba por entonces: «Doce años

después de la elaboración del Plan Especial de Las Hurdes para la mejora de la red viaria, buscando la integración y desarrollo de sus habitantes, el balance arroja la realización de tan solo el 30 % de las propuestas iniciales». Todos coincidimos en que las vías de comunicación son fundamentales en el desarrollo integral de una zona, y, por tanto, se pide un esfuerzo a la Administración para llevar a cabo los proyectos aprobados en el Plan Especial.

#### *Asociacionismo*

Estanislao Martín reflexiona sobre el «natural individualismo» del hurdano y propone potenciar el asociacionismo en la comarca. Habla de que AS-HURDES continúe con el liderazgo comarcal y de potenciar la idea en las alquerías en el ámbito juvenil y cultural. Otros asociacionismos necesarios son el llamado social o sectorial (hosteleros, por ejemplo), el cooperativismo y la Mancomunidad de Municipios. Sobre la Mancomunidad dice que «la comarca de Las Hurdes posee todos los requisitos para su constitución: un terreno definido, cultural e históricamente homogéneo; unos intereses comunes que proteger, unos problemas generales que solucionar y unas iniciativas necesarias que adoptar».

En otro sentido, Estanislao Martín apunta algunas soluciones económicas ligadas a la creación de una Escuela-Taller, a través de la cual se potenciaría nuestra artesanía y se constituiría una cooperativa que organizara excursiones en caballerías por los viejos Caminos de Hurdes.

Otra importante aportación del II Congreso está ligada a la historia y a la antropología. Domingo Rendo, exsacerdote y hurdano, nos sintetiza la presencia de la Iglesia en la evolución de la comarca. José María Domínguez aportó una bella ponencia sobre un mito de la conquista hurdana, aquél en que la vaca vence a la serpiente.

#### *Mauricio Catani frente a los tópicos*

Las aportaciones de Maurizio Catani merecen un amplio tratamiento. Rompe mitos y tópicos que aún hoy no están superados. Dice: «La sociedad hurdana se ha autoorganizado desde hace siglos, pero la gente

que la visitó, al asombrarse por su pobreza nunca llegó a captar —ni siquiera los mejor intencionados, aquellos que en el siglo pasado se denominaron “hurdanófilos”— que esta sociedad, aunque pobre, se ha organizado de una forma extremadamente elaborada. Esta sociedad, que dio pie a que se formara una expresión despreciativa —“estar en Las Batuecas”, o sea fuera del mundo— nunca ha sido formada por batuecos “bárbaros” y sus habitantes jamás han “estado en la luna”. Por el contrario, Las Hurdes son una sociedad muy sabia en su organización».

«(...) El caso de la herencia en vida es conocido de sobra en España y en muchas naciones europeas, pero muy raramente a esta práctica se le asigna un nombre. En Las Hurdes se especifica con dos palabras complementarias: hijuela/acetuado (o sea: “yo te entrego, pero tú exceptúas”). Una sociedad que conceptualiza tan nitidamente el intercambio es una sociedad muy culta».

Pero además, «esta institución consuetudinaria no vincula sólo dos generaciones: viejos endebles y cabezas de familia todavía pujantes. Son los nietos los que entregan la “cesta” del acetuado a los abuelos, con la clara intención de educar a los niños e “involucrar a la tercera generación”».

«Esto son Las Hurdes vistas por dentro: una sociedad que se ha organizado y que se vale por sí misma. El sistema reúne tres generaciones. Por regla general, se ha visitado la comarca apreciándose únicamente su pobreza, que ciertamente existió, pero sin observarse al mismo tiempo cómo esta sociedad se enfrentaba a ella después de haber pagado el altísimo precio impuesto por la mortandad infantil durante el primer año de vida. No obstante, esta sociedad de propietarios había logrado organizarse para continuar manteniendo más de cuarenta alquerías a lo largo de casi siete siglos».

Sobre el aislamiento del que se ha hablado durante siglos, Catani se muestra igualmente rotundo: «Aislamiento físico no es aislamiento intelectual o moral. Las relaciones con sus colindantes —intercambios de violencia y de paz: peleas y pleitos / casamientos y ahijados— los hurdanos de ayer y de hoy son, pura y sencillamente, como los demás españoles de Castilla y de Extremadura».

«(...) Esta vida nunca ha sido vida "rara", vida "incomunicada" en el plano de las representaciones culturales (y jurídicas), ni tampoco vida "uraña". Todo lo contrario: ha sido una vida caracterizada por la complementariedad dentro de una zona cultural homogénea en relación con las comarcas colindantes».

### *Origen de la leyenda negra*

Entonces, ¿por qué ha nacido la leyenda negra?, se pregunta Mauricio Catani.

Polo Benito, en el I Congreso, culpa genéricamente a la «letra impresa». Catani llega más allá y dice: «La razón de la brusca aparición de las formas literarias del tema hurdano es que el duque de Alba, que sin ser rey era como rey, decide situarse en el ámbito intelectual que se puede sintetizar mencionando el erasmismo y las corrientes filosóficas abiertas a las novedades que venían de allende los Pirineos, realizar en Las Hurdes una restauración de tipo ideológico-administrativo». Si el rey de España tiene el descubrimiento de América, el duque de Alba quiere tener el suyo propio. Por eso encarga a su secretario, Lope de Vega, que escriba su descubrimiento: Las Hurdes<sup>2</sup>.

Preocupado por la visión que los medios informativos dan de Las Hurdes, surge la ponencia de Urbano García Alonso, sin lugar a dudas uno de los periodistas que mejor conoce la realidad social, económica y cultural de la comarca. Afirma que «casi sin quererlo, el hurdano ha ido recogiendo en su propia información, ante la malversada que le llega del exterior y generando un círculo cerrado que le tiene a él como generador de información, como elaborador y como consumidor, sin contar en muchos casos con lo que profesionales cualificados de la información puedan traducir desde una óptica objetiva, sin intereses y exenta de la famosa "leyenda negra"».

<sup>2</sup> *Las Batuecas del Duque de Alba*, Lope de Vega.

### *Se necesitan noticias positivas*

«Se necesitan noticias positivas —dice Urbano García—. Frente a la elaboración de los corresponsales de Hurdes, la comarca debe engendrar un órgano autónomo de información, teniendo como comunicadores a profesionales del manejo de los datos informativos».

Por otro lado, el periodista señala que «restringir la visión que una comarca tiene de sí misma a artículos de opinión en prensa sirve, inconscientemente, a seguir canalizando la información precisamente por donde no interesa, por la vía de la leyenda negra y el desconocimiento».

Urbano García acaba proponiendo «un mayor acercamiento a los medios de información tradicionales, la generación de noticias periódicas a través de un órgano independiente que en la actualidad puede estar vinculado al movimiento creciente que provocan las asociaciones culturales y la conciencia de ser auténticos protagonistas de una información positiva y no esclavos de una información negativa y degenerativa».

### *Origen del nombre de Las Hurdes*

Sobre el habla de Las Hurdes disertó un buen amigo de los hurdanos: José María Requejo. Con él pudimos hacer un magnífico recorrido por las distintas teorías sobre el origen de Las Hurdes. Al final, y quizás como broche de oro, nos aportó una nueva e interesante hipótesis: «La palabra *Hurdes* no la encuentro en los diversos vocabularios hispanos. Aparece, sin embargo, una pista muy interesante en *Orígenes del español*, en relación con el fenómeno de conservación de **j** o **g** iniciales ante **a** o **e**; solamente en Castilla aparece perdida, en los primeros tiempos del español. Escribe M. Pidal: "Todavía en la segunda mitad del siglo x una forma tan románica como *Iurde* conserva su inicial en la lengua escrita de Burgos. *Iurde* es Jorge"».

«En cuanto a la posibilidad del cambio **rg-rz-rd**, dice G. de Diego: "Por confusión de **z** sonora con **d** el grupo secundario **rz** se hizo **rd** en algunas zonas de Asturias, León y Extremadura: *surgere surdir, spargere*

*esparder*, pero debió tener más extensión este fenómeno cuando se da en Sancti Georgi *Santurde* en Burgos, Logroño y Álaba, y *San Jorde* en Palencia».

Más ampliamente encontramos en los *Orígenes*, de M. Pidal, topónimos basados en *Sancti Georgi* y *Santi Gervasi*: *Santurdi*, en la Rioja; *Santurde* y *Santurdejo*, en Logroño; *Santurde* en Burgos y en Álava; *Santurce*, en Vizcaya; *San Jorde*, en Palencia; *Santervás*, en Soria, Valladolid, Palencia...

Que el calificador religioso desaparezca es importante, pero menos que el que el núcleo toponímico permanezca. No parece accidental encontrar tan próximos geográficamente los nombres de Hervás y Hurdes en el norte de Extremadura».

#### CINCO AÑOS DESPUÉS

Las carreteras, no cabe duda, han mejorado. La comarcal 512 es hoy día lo que todos esperábamos hace años. También se están arreglando otros tramos importantes. Es este sentido, por ahora, todo va sobre ruedas. La reserva de caza está en camino y sobre las repoblaciones forestales hay indicios de significativas mejoras. También se ha creado la Mancomunidad de Municipios, y los alcaldes parece que se entienden mejor.

De otro lado, el Centro de Formación Profesional ha desaparecido. Juan Luis Morán tenía razón: «La Rama Agraria no resulta atractiva para los hurdanos». Y no resulta atractiva porque ésta no es un zona agraria; la comarca de Las Hurdes es eminentemente forestal, y en este sentido debe caminar la Formación Profesional. También ha desaparecido el histórico Hogar Escolar «Francisco de Orellana». Dicen que lo van a reconvertir en una residencia de ancianos, y yo aún no acabo de creerlo. ¿Acaso no es suficiente con el Cottolengo, la actual de Vegas y la que se está construyendo en Pinofranqueado? ¿Otra más? No.

El futuro de la comarca está en los jóvenes. Manuel Roncero lo decía en su ponencia: «Si los jóvenes se van de nuestros pueblos, el

futuro de Las Hurdes no es futuro. Si los jóvenes se van a la ciudad, el futuro de nuestros pueblos es ruina». Y los jóvenes hurdanos, sin formación profesional ni centros ocupacionales, siguen sin futuro y empujados a emigrar. ¿El futuro de Las Hurdes es una sociedad geriátrica?

Tenemos que hablar nuevamente. Ya sé que resulta más fácil proponer que construir, y en algunos casos podemos resultar hasta intransigentes. Pero no, no es nuestra intención. Queremos dialogar para construir Las Hurdes de la esperanza. Tenemos que estar todos: los de dentro y los de fuera, los amigos y estudiosos, los políticos y los técnicos, los de arriba y los de abajo. En el II Congreso faltó la Administración y algunos nos sentimos decepcionados.

Se habla ya de celebrar el III Congreso. Es muy importante en esta ocasión superar las ambigüedades y orientarlo hacia posiciones concretas y temporales. Hay que organizarlo, además, con tiempo; nunca las prisas fueron buenas. Y, por último, tenemos que comprometer a participar a todos sin complejos ni arrogancias.

#### CASTO IGLESIAS DUARTE

Ex-presidente de AS-HURDES y Presidente de la Mesa del II Congreso Nacional de Hurdanos y Hudanófilos